
辛卯梅竹賽開幕致詞 

 

吳校長、各位交通大學、清華大學的師生、同仁、各位貴賓： 

 

今天非常高興參加梅竹賽開幕典禮，首先回應修正馬總統賀詞裡的

話，梅貽琦校長擔任清華大學校長在北京清華有十八年，新竹清華六

年，實際上長達二十四年。 

 

今天梅竹賽能夠如期、隆重地舉行，要感謝大家的努力。我們此刻在

這裡共寫歷史，因為世界名校能長期舉辦多項運動競賽，只此一家，

別無分號，所以兩校的優良傳統，能夠繼續維持，誠為可喜可賀。另

外，創造歷史新頁的，還有交通大學的吳校長，她是我們兩校第一位

女校長，同時，也是清華的媳婦，吳校長的先生李育德教授在清華化

工系服務三十年以上，所以，前三十年吳校長都是在幫清華加油，今

年我們當然就不勉強她了。大家也許不曉得，我另一個身份是交通大

學的女婿，我的太太在交通大學服務二十幾年，所以我跟吳校長兩家

都是梅竹家庭。大家也許會好奇，梅竹家庭在梅竹賽時，各自的立場

如何？我家的立場，我是很清楚，吳校長家我比較不清楚，所以我前

幾天打電話問李教授，雖然他是我的老朋友，也是好朋友，可是有些

話不能講得太直接，我問他說：「你們家一般大小事由誰來決定？」，

李教授跟我說：「大事由我決定，小事由太太決定。」，那我問他：「大

小由誰決定呢？」，他說：「太太決定。」，我聽了有點失望，但是，

接著他又說：「梅竹賽這種超大的事，我有絕對自主權。」所以，現

在是夫妻登山，各自努力，各憑本事，希望大家不要看在我們的面子

上，有所鬆懈，兩校的同學一定要盡力發揮。 

 

事實上，梅竹、清交是一家親，多年來有許多的合作，包括現在兩校

的一級主管，清華的一級主管有交大校友，交大的一級主管有清大校

友。像我本身過去指導的三個研究生，目前在交大任教，也跟交大教

授進行合作研究，而今年的第二期五年五百億計畫，清華跟交大更共

同合作提出多項計劃。期盼藉由梅竹賽建立的深厚友誼，往後兩校將

會更加緊密合作。 

 

最近清華在推動校園清潔運動，據我瞭解，交大也幾乎同步在推動，



所以大家在兩校走動都感到相當地清爽整潔，我想這是一個良性互動

的例子。另外，我時常認為，一流的大學不能沒有一流的餐館，吳校

長在陽明大學任內，規劃「布查花園」成為校內一流餐館，但可惜清

交目前都沒有高品質的餐館。清華的「四季會館」現在正力爭上游，

前幾天我跟餐館經理反應，希望交大同仁的用餐優惠能等同於清華，

他一口答應，所以以後交大師生同仁憑證到清華「四季會館」用餐，

也可以享受清華的同等優惠，希望大家多多光顧。 

 

剛才我特別選走寶山路到交大，寶山路是清交兩校共同面對的道路，

清華與交大是兩校同學的寶山，梅竹賽則是兩校的寶庫，我希望大家

在寶庫裡面滿載而歸，謝謝大家！ 


